
最近一年来，27
岁的媒体人刘虹桥策划了一项名
为“路边的沙发”的艺术计划，其主
要内容是拍摄因为各种原因而成为

“路边景观”的沙发，然后上传到社交网
站上。开始这个计划后，她在很多地方
拍到了各式各样的沙发，比如小区的楼
下、胡同的巷口，甚至高级社区的门口。

截至今年 7 月，刘虹桥收集到的沙
发照片已达到了 1700 多张。这让她从
艺术角度延伸到了现实，开始思考“沙发
景观”之外的事情，比如，为什么街边会
有这么多沙发？

“这些沙发都是被丢弃在路边的。”
刘虹桥说 。 至 于 为 什 么 丢 弃 在 路 边 ，
很大一部分原因在于废旧沙发回收处

理困难。
记者也实地走访了废旧家具回收、

利用、处理等环节，探索旧家具流向与
现状，并采访了相关业内人士。专家表
示，旧家具处理尚未形成完整、规范的
体系，回收链条尚不完善，运输、拆解成
本较高，急需建立旧家具处理的科学管
理体系。

记 者

调 查
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NGO 人士陈立雯认为，废旧家具
有两个比较好的归宿，一是部分质量较
好的废旧家具可进入二手市场，充分发
挥其“剩余价值”；二是没有使用价值的
家具流向回收企业，进行资源化处理，
一般拆解为塑料、玻璃、金属、泡沫填充
物、木材板材等几大类可再利用材料。
尤其是第二个渠道，直接关系到废旧家
具的环境影响，如何处理至关重要。

目前，在回收拆解领域做得比较好
的是深圳与广州。2015年，深圳市在地
方性政策的引导下，建立了一个废旧家
具收集运输系统，以辖区为管理单位，将
废旧家具统一收集起来，并积极探索资
源的优化方式，促进废旧家具的再使用。

广州也在政府的支持下建立了废
旧家具资源处理中心。2015 年 9 月，广
州白云区政府建立的中国首家废旧家
具回收处理中心开始正式运营，主要负
责分类处理废旧家具。2016 年 5 月，广
州番禹区废旧家具处理中心也开始运
营，采用街道定点存放、回收企业集中
收运、专业机构拆解等模式对大件的废
旧家具进行处理。这一废旧家具回收
中心实行“提前预约”、“分批处理”等运
营方式，实现辖区内废旧家具回收以及

资源的再利用，并制定了相关工作指
南，用以引导居民与街道工作人员处理
废旧家具。

北京市城市再生资源服务中心主
任刘泰原告诉记者，目前，北京市政府
正在由市城管委牵头制定大件垃圾处
理政策，同时市城管委、市规划国土委
已开始对全市再生资源分拣中心的规
划选址。“正式规划建设的再生资源分
拣中心，里面的项目就包括了像废旧家
具这样的大件垃圾的处理。”

“政府的主导至关重要。”刘泰原强
调，“处理企业上一套专业化的大件垃
圾处理设备，就需要 300 多万元。如果
前端的回收环节不能规范化运行，政府
补贴不能及时到位，回收拆解企业根本
无以为继。”

此外，废旧家具交易平台的建立，
也需要政府主管部门牵头，规范废旧家
具回收体系。“废旧家具变废为宝，关键
在于要调动回收产业体系中各环节参
与者的热情。对于消费者，要让他们既
有意愿也有渠道，能方便地交出废旧家
具；对于处理企业，则给予适当的政策
鼓励和资金支持。只有这样，才能破解
大件垃圾的回收、利用、处理难题。”

调查显示，在过去，家具产品的更换
周期大约为 20 年。如今，人们随着生活
水平的提高，对家具产品的风格款式、使
用功能等方面有了新的追求，许多家具产
品的使用时间缩短到了 5 年～8 年。不
过，废旧家具处理起来不像其他物品一样
容易，不少市民正为此头痛不已。

家住北京天通苑地区的宋先生，想
给家里添置几件新家具，可是新家具还
没买来，宋先生就开始犯愁旧家具的处
理，特别是旧的衣柜和床。他联系了好
几家废品回收机构，希望把它们卖掉，可
对方一听说是旧家具，根本来都不来。
拒绝的理由很相似，“得专门去运，运来
了也卖不出去，卖出去了也卖不上价。”

无奈之下，宋先生只好说，“能搬走
就行，白送。”可白送也没人要，对方给宋
先生算了算账：雇一辆小货车搬床，起步
价就要 100 元，还不算人力。没办法，宋

先生只好开出“承担路费和工费”的条
件，才有一家愿意上门来收。

同样遇到旧家具处理难题的，还有
刚搬到新住所的刘女士。由于不喜欢前
任房主老旧的装修风格和过时的家具款
式，刘女士决定按照自己的心意重新布
置 ，可 是 那 些 旧 家 具 的 处 理 让 她 犯 了
愁。她本想放到小区楼下的垃圾箱处，
可是，刚把一些旧椅子搬下去，物业部门
的人就过来阻拦，“小区只收生活垃圾，
业主家清除的旧沙发、床等大件物品，请
自行处理。否则，需要额外交付处理费
100 元~500 元。”没办法，刘女士只好处
理了一些旧的椅子和小件物品，大件的
家具依然留着使用。

对此，从事垃圾分类与回收调查研
究的 NGO 人士陈立雯表示，“卖没有地
方卖，收没有意愿收”。因此，大多数家
具只能被作为垃圾直接抛弃。

现实生活中，旧家具很少因为破旧
到无法使用而被丢弃，大多是因为款式
过时、存放不下或者个人喜好等原因。
一家兼营废旧家具回收的老板告诉记
者，只要没坏，90%以上的旧家具是可以
进入回收利用渠道的。

陈立雯告诉记者，“旧家具市场一直
有客户，问题是土地的使用。发达的旧
货市场多存在于大城市的周边，但现在
的大城市都不想要这个部分，一直在往
外疏解。”

记者走访了位于北京市石榴庄附近
的南顶废旧家具旧货市场，市场里陈设
老旧，几百平方米的空间内，满满当当地
摆着年代不一、风格不同的旧家具，生意
并不兴隆，偶尔几位顾客光顾询问。

在这里做了 20年旧家具回收生意的
张姓老板告诉记者，这两年生意越来越

不好做了。他刚刚以 50元的价格收来了
一个衣柜，正准备卸货与安装。“也就卖
一两百元。”张老板说。

为了贴补不赚钱的旧家具买卖，不
少 商 家 选 择 了 同 时 售 卖 新 家 具 。 不
过 ，这 些 新 家 具 也 不 贵 。 旁 边 一 家 售
卖 新 家 具 的 工 作 人 员 丁 可 红（音）指
着一整套现床（包括床板和床垫）告诉记
者，“这卖 400 元”，连商场售卖价格的零
头都不到。

“即使政府不限制它们（旧货市场）
的 存 在 ，目 前 的 体 系 也 很 难 生 存 下 去
了。”陈立雯说。随着互联网平台的兴
起，很多人选择在网上交易二手物品，尽
管二手家具的运输仍然是交易是否成功
的最大难题，但这已经给卖不上价格、没
有多少市场价值的实体旧货市场带来了
足够大的挑战。

既然废旧家具价格低没人愿意收，
旧货市场又面临功能疏解，“家具以旧换
新”是否可行？

前几年，北京市商务委员会曾试点
实施“家具以旧换新”政策，效果不错。
消费者到卖场选好家具后，商家会在送
货时拉走旧家具，并按新家具价格的一
定比例给予补贴。基本上，一件旧家具
能折现两三百元。此外，厂家还包运输，
十分划算。不过，试点结束后，这项政策
并没有继续执行。

北京市城市再生资源服务中心主任
刘泰原告诉记者，“以旧换新”政策之所
以实施不下去，在于废旧家具回收后的

处理成本太高。当时，为了减轻企业负
担，北京市商务委规定，“以旧换新”的旧
家具，由专业的回收公司和处理公司进
行二次制造或拆解、焚烧，并不采用企业
自行回收、处理废旧家具的模式。但是，
由于收来的废旧家具数量庞大、占据空
间，再加上后续处理价格高，专业的回收
公司和处理公司入不敷出，家具的“以旧
换新”政策并没有大规模推广开。

“没有了政府补贴，企业本身从事以
旧换新的意愿就低很多了。”刘泰原说。

记者走访了北京地区规模较大的城
外诚家居市场，咨询相关情况。家居市
场工作人员告诉记者，城外诚数百家品
牌家居厂商中，仅有“曲美家居”一家在
从事此项业务，而且只针对床垫。曲美
家居的工作人员宫女士告诉记者，凡是
曲美家居的老顾客，可以以旧床垫抵扣
800 元，并在此基础上以九折的价格购
买新床垫。

不过，宫女士也说，如今，政府已经
没有相应补贴，曲美家居开展的“以旧换
新”，更多的是一种公益性质的让利回
馈，“卖得越多，赔得越多”。

旧家具不值钱，居民发愁难处理

旧货市场疏解，回收再利用渠道受阻

补贴停止，以旧换新政策难推进

急需“政府之手”建立回收长效机制

他山之石

前几天一位多年的好友打电话来，因
为房子重新装修，想把满屋的实木家具送
给我。奈何我的屋子不够大，没法承载下
这么多“大件儿”，又怕太折腾，于是婉拒
了。后来朋友便把家具送给了装修队，言
下之意颇为惋惜。

我所住的公寓里，经常有租户因为搬家
把一些旧家具扔到楼下。由于体积过大，拆
解麻烦，物业和环卫公司都不管，长时间堆
积，影响居民进出，令人头痛。

废旧家具处理起来不轻松，近邻日本
的经验值得我们借鉴。

日本虽然各地区的垃圾分类法规略
有不同，但是家具基本上归类在“粗大垃
圾”之列。所谓“粗大垃圾”，首先是尺寸
超标，不能放入当地政府指定的垃圾袋
中，因此处理生活垃圾的公司不予回收。

其次，部分材质不能作燃烧处理、也
不可直接填埋的，比如家具的金属把手、
冰箱的压缩机等，这一类的垃圾通常要联系
市政府指定的单位预约上门回收，并支付一
定的费用。由于处理起来麻烦而且要花不少
钱，还是有人悄悄地把这些“粗大垃圾”扔
在街上。不过这种行为一旦被发现，不仅
要面临高额罚款，个人信用也会受影响。

麻烦而严格的处理，产生了几个方面
的结果。第一，人们购入家具时会非常慎
重，更注重简单耐用，如果是价格不菲的
实木家具，一般会考虑用 20年左右。

第二，在租房等短期使用时，一般会

选择不含金属配件的、可折叠或方便拆装
的家具，包括一些环保塑料等材料制成的
家具。塑料材质的家具拆解后按照塑料
垃圾处理，不会多花“粗大垃圾”处理费。

第三，日本家具翻新、改造、二手家具
买卖业很发达，住房改造翻新时，家具也可
以改造翻新。品相好的家具如果实在不想
要，也会有专门的公司上门回收。

总结日本的做法，其核心是用结果去控
制和影响前端的生产和消费的各环节。

垃圾处理步骤繁琐，花销较大，直接
影响了消费者的购物取向，环保且轻巧方
便的多功能家具日益受到青睐。生产者
进而会花更多心思去研究更经济、更环保
的家具产品。可以说，近年来，中国消费
者追捧的日式风格小型家具，和日本“断
舍离”的生活方式，都是基于以上土壤的
必然结果。

作为一个自身能源匮乏的国家，日本
制定了严格的垃圾处理法律法规，其根本
出发点在于资源的循环利用。因此，当务
之急是立法立规，废旧家具不能随便丢弃，
相关部门也应监督其产生和处置过程。

其次，设立大件弃物投放点，通过专
门的回收机构进行统一收集，根据不同类
型细化分类和资源化利用，从而促进垃圾
减量化和无害化。

此外，应大力发展家具的翻新和改造
业，这样才能真正催生二手家具回收和利
用的需求，促进产业链发展。
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山 东 省 威 海 市 普 陀 路 小 学 近 日 开 展“ 生 态 立 校 ”特 色 教
育 系 列 活 动 。 图 为 学 生 们 发 挥 创 意 ，将废旧报纸做成纸浆画
和工艺品。 季英德摄影报道

本报见习记者欧阳近人北
京报道 北京市东城区近日召
开党政机关企事业单位垃圾分
类工作动员部署会，会议表示
将 率 先 启 动 垃 圾 强 制 分 类 工
作，至 9 月底前，驻区所有党政
机关企事业单位垃圾分类工作
达到全覆盖。

东城区城管委主任韩卫国
在会上表示，东城区将按照“干
湿分开，资源分级分类回收利
用”的基本思路，完善垃圾分类
机制，建立再生资源和餐厨垃
圾分类投放、分类收集、分类运
输、分类处理系统，形成以法治
为基础、政府推动、全员参与、
因地制宜的垃圾分类制度，构
建“全行业、全领域、全过程”常
态化、长效化垃圾分类管理体
系。规范收集运输行为，杜绝
混装混运现象。

在垃圾分类方面，东城区
将统一按照可回收物（再生资
源）、餐厨垃圾（厨余垃圾）、其

他垃圾（干垃圾）等三类进行分
类投放、分类收集。其中，可回
收物由各单位与有资质的再生
资源回收企业签订协议，并在
区城管委备案，进行收集运输
处理；餐厨垃圾则由各单位与
东城区城市运行管理服务中心
签订协议，上门收集，在玉蜓桥
分拣站分拣后运至河北大厂进
行资源化处理；其他垃圾则由
区环卫中心统一规范收运。

为实现垃圾减量化，东城
区还将大力倡导推进环保、低
碳的办公方式，推行电子化办
公和无纸化办公，鼓励驻区机
关单位节约资源，减少废弃。
尽量采购和使用有循环利用标
志 和 符 合 节 能 认 证 标 准 的 产
品。倡导绿色就餐习惯，减少
机关办公区餐厨垃圾产生。

东城区所属党政机关、企
事业单位以及驻区中央、市级
党政机关企事业单位等共 877
家单位参加了动员会。

垃圾三分类 管理更规范
北京东城区机关企事业单位垃圾分类力争全覆盖
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4家外卖平台设立食品安全专项基金

加强风险监测 实施联动惩戒

据新华社电 在北京市食
药监局指导下，“美团点评”、

“饿了么”、“百度外卖”和“到家
美食会”等 4 家主要网络订餐
平台，近日设立食品安全专项
基金，加强对外卖餐品的食品
安全风险监测工作。

此次设立的食品安全专项
基金，首批资金总计 70 万元。
其中，“美团点评”、“饿了么”、

“百度外卖”分别投入 20 万元，
“ 到 家 美 食 会 ”投 入 10 万 元 。
基金列入各平台年度预算，上
不封顶。

据了解，在基金使用上，4
家网络订餐平台可选取具备专
业检测资质的机构开展食品安
全风险监测，并向食药监管部
门及时通报风险监测结果。监
测结果将作为网络订餐平台对
入网店铺实施品牌推介、服务
优选激励的条件依据，也是发
布消费提示等的重要依据。同

时，对检出率较高、存在突出风
险隐患的餐品，经联盟联席会
议进行评估，可实施联盟平台
禁售。

监管部门建议，现场加工
制售食品、短保质期糕点制品、
冷链食品、贝类、一次性餐盒等
六大类应成为外卖平台的监测
重点，豆制品类食品中，菌落总
数、大肠菌群、金黄色葡萄球
菌、苯甲酸、脱氢乙酸等，应成
为企业自检自查的重点。

截至目前，网络订餐平台
已主动下线问题店铺 5073 家
次 。 其 中 ，“ 百 度 外 卖 ”下 线
1009 家、“美团点评”下线 2038
家、“饿了么”下线 2026 家。问
题店铺主要涉及无食品经营许
可证，食品经营许可证套用、冒
用、造假、超范围经营等问题。
下一步，各网络订餐平台将互
相推送下线店铺名单，对违法
违规店铺实施联动惩戒。

全国消协发布受理投诉情况分析报告

空气调节产品投诉上升幅度大

本报综合报道 中国消费
者协会近日公布《上半年全国
消协组织受理投诉情况分析报
告》，报告统计，上半年全国消
协组织共受理消费者投诉 28
万多件，解决 23 万多件，投诉
解决率 81%。

报告显示，与 2016 年同期
相比，今年上半年投诉量整体
下降，但家用电子电器类、服装
鞋帽类、日用商品类、交通工具

类、房屋及建材类投诉量仍居
前 5 位，最高的家用电子电器
类投诉超过 4万多件。

报告指出，在家用电子电
器商品类投诉中，空气调节产
品投诉量为 4432 件，上升幅度
较大。随着消费者生活品质和
环境质量意识的加强，购买空气
净化产品增多，此类投诉也随之
增多。企业亟待提升这类新产
品的业内标准和产品质量。

专家建议

回收渠道少，处理利用难

旧家具何去何从困局难破旧家具何去何从困局难破
◆本报记者王琳琳

日本“粗大垃圾”处理经验借鉴
邓德花

相关链接

香港

作为国际大都市的我国香港，二手
家具转让市场相当火热。香港外来人口
流动性非常大，租赁市场发达，随着信息
化的发展，买卖二手货物成了一件便捷
的事情。卖家在处理废旧家具时定价非
常低，但要求购买人员上门自提，这样不
仅节省了垃圾处理费用，还能收回一点
小成本，最重要的是家具得以二次利用。

澳大利亚

澳大利亚以“车库销售会”和“大件
物品抛弃日”等方式来协助废旧家具的
回收工作。如果家具只是旧但没有破
损，可请慈善机构来收走卖掉，所得资金
帮助慈善机构运转。

台湾

在废旧家具的回收再利用上，我国台
湾地区有着相对完善的体系。在环保部
门的大力推动下，相关人员会先将废旧家具
收集起来进行修缮、再设计等，然后将这些
再生家具进行分类、编号和拍照。最后通过
其配套的拍卖制度在网上进行销售，并将最
后所得资金收归地方财政，这使得废旧家
具得到很好的回收及循环再利用。

瑞典

瑞 典 的 宜 家 家 具 公 司 先 后 在 法
国 、比 利 时 和 加 拿 大 等 地 实 行 了 有
偿 的 回 收 计 划 ，将 回 收 的 废 旧 家 具
进 行 循 环再利用，或者以“二手家具”
再售卖。

（王琳琳整理）


